

NUMERO DEL DIA
cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes..... 1,50 pesetas
Provincias, trimestre..... 5 »
Extranjero, año..... 40 »
Clases é individuos de tropa, mes, una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana..... 5 céntimos línea
Tercera idem..... 10 » »
Segunda idem..... 15 » »
Primera idem..... 20 » »
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NUMERO ATRASADO

quince céntimos



EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

L. Barraquer de

Imprenta J. Layunta y Compañía

Redacción y Administración:
Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.º
APARTADO NÚM. 436

Pizarro, 15.—Madrid

De organización militar

Nuestra modesta opinión.

II

Dijimos en nuestro artículo de fondo del viernes 27 del corriente, que el ejército de Africa pudiera haberse formado de tres divisiones de tres brigadas, y éstas de á tres regimientos de á tres batallones, componiéndose éstos de seis compañías y sumando cada uno mil fusiles.

Pues bien; como aclaración á lo expuesto, hemos de añadir que á las tres divisiones de Africa se sumarían ocho, correspondientes á las ocho regiones militares, dando un total de once.

Las ocho asignadas á la Península podrían constituirse en cuatro grandes cuerpos de ejército, si así conviniera en épocas de maniobras ó en caso de guerra.

Las 11 divisiones, formando 33 brigadas, habían de constituirse con 22 activas y 11 de primera reserva ó reserva activa.

Las 22 activas formarían 66 regimientos, reuniendo un total de 198 batallones, que darían 198.000 fusiles.

A estas tropas de Infantería habían de sumarse 25.000 caballos, esto es: 25.000 sables y unos 1.000 cañones de campaña, servidos por 20.000 artilleros.

Las tropas de ingenieros ascenderían á siete ú ocho mil hombres, que con las dedicadas á los servicios de Administración, Sanidad y Farmacia, Guardia civil y Carabineros, sumarian los 300.000, que por la capacidad militar y económica podemos tener como ejército de primera línea, elevando el presupuesto general de ingresos, como lo elevará seguramente el señor Ministro de Hacienda, sin perjuicio del contribuyente.

La reserva activa ascendería á unos 85.000 hombres, y el resto hasta 250 ó 300.000 estaría en segunda reserva.

El ejército territorial podría calcularse en otros 300.000 hombres, con lo cual, España podría tener dispuestos para su defensa, cerca de un millón de combatientes.

Telmo Guerra.

COLEGIOS PREPARATORIOS

Porvenir de los hijos de la gran familia militar

Honda y verdadera tristeza produce el visitar en esta época del año los puntos donde están instaladas las Academias militares. El espíritu se deprime, se pierde el ánimo al ver el desamparo en que se encuentran la mayoría de los hijos de los jefes y oficiales del Ejército y de la Armada, pues con el sueldo que hoy tienen señalado estos meritisimos y abnegados servidores de la Patria, es humanamente imposible poder costear una carrera, por modesta que sea, y atender á las múltiples exigencias de ella, aun imponiéndose los mayores sacrificios; todos los afanes se estrellan ante la escasez, ante la verdadera y crónica depauperación que existe en el Ejército;

depauperación que se oculta entre desesperante conformidad y sonrojos de vergüenza, sin tener la valentía de proclamarla para que se sea remediada, como la proclama la clase obrera, que ha conseguido mejorar su precaria situación á fuerza de exponerla en toda su desnudez.

Y con esta torpe y mal entendida ocultación del mal, se retarda el remedio y se va cerrando el porvenir á muchos jóvenes que, educados en el noble ejemplo de sus padres, vivieado en un constante y saturado ambiente de acrisolada honradez, de virtudes, de abnegación y patriotismo, fueran plantel de las más preciadas flores del jardín de las instituciones militares.

Convencidos estamos de que estas lamentaciones se perderán en el vacío; que no conseguiremos las justas y convenientes mejoras que para la colectividad militar pedimos y deseamos, inspirados tan sólo en el amor á la Patria, como tampoco pudimos conseguir la formación de la Asociación Benéfica Militar que tantos beneficios ofrecía; pero estas tristes y amargas decepciones no nos han de impedir la continuación de esta ingrata tarea de escribir, de exteriorizar todo aquello que entendemos debe exteriorizarse y hacerse conocer, para ver de ir remediando los males que nos aquejan. Y he aquí por qué no dudamos en ofrecer respetuosamente al señor ministro de la Guerra, cuyo interés por el Ejército es bien conocido, estas cortas líneas, creyendo que con lo que en ellas se expone no se infiere mal alguno á la disciplina; antes al contrario, exponemos ideas cuya realización sea provechosa para todos, cuya realización apriete más los lazos del compañerismo y de la fraternidad militar.

Para resolver este vital problema que tanto afecta al porvenir de la gran familia militar, proponemos las siguientes bases:

- 1.ª En las capitales de provincia, tanto peninsulares como insulares, así como en Ceuta y Melilla, se crearán Academias preparatorias para carreras militares y civiles.
- 2.ª El personal de profesores será de jefes y oficiales del Ejército activo, del de reserva y retirados, previo concurso.
- 3.ª Los gobernadores militares desempeñarán el cargo de directores natos de estos centros de enseñanza.
- 4.ª Ingresarán en estas Academias regionales todos los hijos de los generales, jefes, oficiales del Ejército activo, de la reserva y retirados, igualmente que los de la Marina de guerra, pagando mensualmente un día del sueldo líquido que disfruten los padres.
- 5.ª Los huérfanos del elemento armado, así como los hijos de los individuos de tropa, ingresarán en esos centros de enseñanza sin abonar cantidad alguna.
- 6.ª Los jóvenes que no sean hijos ó huérfanos del Ejército ó de la Armada, ingresarán abonando mensualmente 30 pesetas por trimestres adelantados, cantidad mucho menor que la que hoy se exige por la preparación para el ingreso en las Academias militares.
- 7.ª Los individuos procedentes del reclutamiento, así como los del volunta-

riado, ingresarán en las mismas condiciones á las establecidas en la base quinta, siempre que lleven sirviendo en filas más de un año.

8.ª Para ingresar en las Academias militares será condición indispensable haber recibido la enseñanza en dichos Centros preparatorios, y, para acreditarlo, se expedirá un certificado en que así conste.

9.ª Quedarán dispensados del pago de derechos de examen en las Academias militares, los aspirantes comprendidos en las bases cuarta, quinta y séptima.

10. En estos Centros de enseñanza se dará la preparación para el ingreso en todas las Academias militares, y en ellas se harán los estudios para aquellas carreras donde no se exijan matrículas especiales.

11. Los fondos que se recauden se emplearán en satisfacer las gratificaciones que hoy tienen asignadas los profesores de las Academias militares, así como en la adquisición de mobiliario y su entretenimiento.

Estos centros educativos militares son en un todo compatibles con los que ya están establecidos en el Ejército y con el Colegio de Huérfanos de la guerra.

La implantación de ellos es un gran paso para la enseñanza militar obligatoria, y no implica aumento alguno en el presupuesto, asegurando un porvenir á los hijos de las marciales instituciones. El establecimiento de dichos centros es tan natural, tan conveniente, lógico, armónico y equitativo, como lo es el de los Institutos, las Universidades, y, en general, todos esos centros oficiales de enseñanza donde se siguen todas y cada una de las carreras y profesiones del Estado. ¿Por qué si el elemento civil tiene su autonomía propia, en este tan importante asunto, no ha de tenerla también el Ejército?

Se impone la redención de esos desgraciados jóvenes como beneficiosa para el Estado, y grandemente para el Ejército y la Armada, pues que con ella se ampararía á dignísimos generales, jefes, oficiales, clases é individuos de tropa de los que, los más de ellos, y bien á pesar suyo, no pueden cumplir con el sagrado é inexcusable deber de dar carrera á sus hijos para abrirles honroso, aunque modesto porvenir, con el noble propósito de que á su muerte no queden abandonados á los caprichos y vaivenes de tremenda lucha por la vida, lucha en la que por ese funesto y forzado abandono, no pocos pudieran perder su honra; honra que, heredada, es honra que siempre afectaría á la de la gran familia militar.

Con las medidas que proponemos se daría colocación á ese ilustrado y competente personal de jefes y oficiales que, dedicados á la enseñanza particular, si obtienen algún modesto beneficio como remuneración de su ingrata tarea, no se refleja en bien de la colectividad militar, como se verificaría reuniendo en los «colegios preparatorios» que proponemos todo ese ilustrado personal lleno de saber, de experiencia y de práctica de enseñanza.

JUAN FERNÁNDEZ GOLFÍN,
Capitán de Caballería.

Memorias de un veterano

VI

¡Pobre niño de mi alma, si lo llegan á embarcar! Ya se perdieron, señora, las colonias de Ultramar...

Habiendo tenido la inmensa desgracia de haber quedado huérfano de padre cuando sólo contaba cuatro años de edad, ignoro cuáles eran los santos de su mayor devoción; pero en cambio recuerdo perfectamente que mi buena y santa madre, en el rosario que diariamente dirigía ante todos sus hijos y demás personas reunidas en el hogar, hallándonos todos arrodillados, nunca se olvidaba de dedicar un padre nuestro y tres avemarias al Ángel de la Guarda y á la virgen del Carmen, para que guardasen y defendiesen á los navegantes de los peligros del mar.

Y si ésta la hacía cotidianamente, cuando tenía á todos sus hijos reunidos ante su vista, bien fácil es colegir cuánto rezaría después que el menor de ellos se aventuró á correr aquellos peligros. Y de que sus rezos y oraciones, fervorosamente encomendados, llegaron al cielo, no me cabe la menor duda; porque buenas pruebas tengo de ello en los trances, bien elocuentes, de mi vida.

Por esto dice San Agustín: «Rogad á Dios con fervor, y con los ojos del alma veréis sus milagros.»

A la voz de: «Hombre al agua», lanzada por los marineros que habían ejecutado la maniobra, preguntó el contramaestre: «¿Cómo ha sido eso?»; y aquellos respondieron: «Un hombre que estaba liado en el foque y se fué por la borda». Y el hombre que suponían en el agua estaba aturdido en el buque.

«¡Arria en banda, cabos al agua!»—gritó el viejo marino—; y saliendo yo de mi estupor, ante el doble golpe recibido en la borda y en el piso del castillo; viendo ya la necesidad de descubrirme, porque ví que venía un vigilante con un farol encendido, dije: «El hombre no se fué al agua, que está aquí».

—¿Y quién es usted, y qué hacía aquí?—gritó enfurecido el contramaestre.

—Soy un cabo del Ejército que estaba durmiendo.

—¿Y por qué no duerme usted abajo con sus compañeros? Porque...

—¿Qué es eso?—interrogó el capitán del buque, presentándose en el lugar del suceso, al oír las voces de sus subordinados.

—Un hombre, que dice ser cabo del Ejército, que estaba liado en el foque y no se fué al mar por un milagro de Dios—respondió el jefe subalterno.

—¿Y cómo ha venido usted á este lugar, qué ocurrencia ha sido esa?—me preguntó el capitán.

—Dispéñseme usted, señor capitán—respondí;—pues mi ánimo no ha sido faltar ni molestar á nadie. He pasado las dos primeras noches y dos días en el dormitorio de la tropa; y de allí me subí en sus hombros á la cubierta un compañero, cuando ya estaba medio asfixiado, sin sentido y más muerto que vivo, pues ya había experimentado el delirio de la muerte. Después pasé las noches debajo de un castillo, donde no molestaba á nadie; pero en la presente, los golpes de agua que entraban por las troneras de las anclas me impidieron continuar allí, y por eso me he subido á este lugar. Ruego á usted que no me obligue á bajar al sollado, porque le tengo más horror que á la muerte. (Todo rigurosamente exacto).

—Pues siga usted en la cubierta; pero vea dónde se pone y no vuelva á enredarse en las velas—contestó, retirándose, el jefe del buque.

Este señor se llamaba D. Mariano Lastra y el buque de su mando era el vapor-corbeta

«Santo Domingo», que tardó «52 días» en su navegación desde Cádiz hasta la Habana; pues salió el 30 de diciembre de 1862 y llegó el 22 de febrero de 1863, después de muchas vicisitudes que el recordarla eriza los cabellos.

Pero todo lo que hasta aquella noche vengo refiriendo, ocurrió con tiempo bonacible, en el grande y pético Golfo de las Damas, nombre bien apropiado por la inmensa atracción de sus encantos en las épocas de su interior tranquilidad, pero imponente y terrible en los accesos de ira, semejantes á los de nuestras bellas y dulces compañeras.

¡Con qué admiración experimenté aquellos cambios de actitud del grandioso Océano, desde la más apacible, llana y dulce extensión de sus aguas, hasta las más elevadas, furiosas é irritadas olas, que corrían y bramaban como fieras desencadenadas!

«Haz bien y no mires á quién», dice un refrán muy filosófico, y esto no debemos olvidarlo nunca los míseros mortales, por más que muchos lo olviden con lamentable frecuencia...

El veterano capitán Lastra, cuyo nombre ó apellido repito con mucho gusto, haciéndose cargo de las razones que le expuse y del ruego que le hice, para que no me obligase á bajar al fatídico sollado, cuyo solo recuerdo me dificultaba la respiración, estaba bien ignorante de que no pasarían muchos días sin que yo tuviese ocasión de prestarle algún servicio. Y aquella ocasión llegó.

Todo fenece en este mundo, y cuando el capitán del buque se retiró del castillo de proa, dejándome autorizado para permanecer en la cubierta, los bellísimos resplandores de una aurora boreal, que precedían por el Oriente al inmenso Globo generador de la Creación, comenzaban á iluminar aquella grandiosa planicie, sumiendo en los profundos arcanos de los siglos la oscura, siniestra y peligrosa noche del día 8 de enero de 1863, en la que tantas y tan extrañas emociones agitaron mi espíritu, quedando yo profundamente agradecido á la condescendencia del bondadoso jefe de la nave que nos conducía, y esperando que los benéficos rayos del sol enjugasen con su templado aliento y su amorosa protección la humilde vestimenta del inocente y animoso soldado que con sufrida y heroica resolución estaba dispuesto, por servir á su Patria, á dormir voluntariamente al raso en las inclemencias del mar lo mismo que en las de la tierra.

¡Y todo para que después hubiese corazones que lo eliminasen de varias propuestas de ascensos y recompensas «atendiendo á su procedencia».

Luis Otero Pimentel.

Centenario del capitán Moreno

Telegrama de Antequera.

«Director EJERCITO Y ARMADA: Recibense ofrecimientos de los Cuerpos para contribuir suscripción gastos del centenario del capitán Moreno.

El regimiento de Toledo formula oferta tan general como entusiasta de sus jefes y oficiales. El batallón de reserva y caja de recluta de esta ciudad, ofrecen un día de haber.

Organizanse juegos florales. Espérase que el Gobierno destine cantidad en concepto de subvención, ofrecida por el ilustre Sr. Canalejas.—Asociación de la Prensa.»

Al par de este telegrama, recibimos la siguiente circular que la Junta organizadora del citado centenario ha dirigido á todos los regimientos y batallones del arma de Infantería, desde la ciudad de Antequera.

«Muy respetable y distinguido señor mío: El día 10 de agosto próximo hace un siglo que el heroico antequerano D. Vicente Moreno, capitán de Infantería, sufrió gloriosa muerte en Granada, por haber sido hecho prisionero con las armas en la mano en defensa de la Independencia de la Patria y no haber querido aceptar las ofertas que se le hicieron para que reconociera al intruso Rey.

La entereza de carácter de tan augusto infante, su decisión heroica de entregar la vida en defensa de la fe jurada, las ofertas sugestivas que precedieron a su ejecución, el haberle presentado, y en el patíbulo, envueltos en negros respesones á su mujer é hijos para hacer vacilar su ánimo, su férrea voluntad y la enérgica gallardía con que desentendió amenazas, ruegos, ofertas y tiernas demandas, hacen del glorioso capitán de Infantería, don Vicente Morero, la figura de bríos espartanos, clásicamente española, más grande, más deprendida, más excelsa que la tenida nuestra famosa y gloriosísima Infantería.

A Antequera tocóle en suerte ser la cuna del héroe, y al aproximarse el centenario de la fecha memorable y honrosa de su sacrificio por la Patria, quiere ofrendarse un homenaje digno de su memoria, perpetuando en mármoles y bronce su glorioso recuerdo; á este fin constituyóse la Junta organizadora y una Comisión de la misma ha solicitado en Madrid, con satisfactorio éxito, el apoyo y auxilio de los altos Poderes del Estado, habiendo aceptado S. M. el Rey, complacidísimo, el título de «Gran protector» del Centenario.

A empresa de tal magnitud contribuye el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad con 5.000 pesetas, suma la única que ha podido ofrecer dado el estado de su Hacienda; más siendo muy grandes los deseos de esta Junta y la voluntad del Ayuntamiento, comprenderá V. S. que, á su pesar, no podría dar cima á la empresa patriótica sin ajeno auxilio; y á este fin, al de ver si es posible que el glorioso infante antequerano reciba el homenaje que su heroísmo merece, ha pensado la Junta Organizadora del Centenario en pedir apoyo á la Infantería, á que perteneció, para que su pueblo y su arma sean los que costeen las fiestas de su perdurable glorificación.

En tal concepto, y con el beneplácito y aprobación de los excelentísimos señores ministro de la Guerra y general jefe de la Sección de Infantería, me dirijo á V. S. solicitando el concurso del Cuerpo de su digno mando para el expresado fin, testimoniándole por ello los más vivos sentimientos de gratitud de esta Junta, al par que los de mi consideración más distinguida.

Quedo respetuosa y atentamente de vuestra señoría, afectísimo s. s. q. b. s. m.—El presidente, José Romero Ramos.»

La hermosa iniciativa de la simpática ciudad de Antequera, será correspondida por el arma de Infantería, celosa de mantener en ella el culto á sus gloriosas tradiciones.

El homenaje á la memoria del heroico capitán Moreno, será digno del sacrificio que hizo de su vida por la Patria.

Desde Melilla

A las cuatro de la tarde del día 28, descargó una fortísima tormenta acompañada de un formidable aguacero.

En la posición de Hadun, recientemente ocupada, cayó un rayo sobre la tienda-botiquín, donde se hallaba el soldado de ingenieros Juan García, que quedó muerto, habiendo causado la parálisis de una pierna al soldado de San Fernando, Teófilo Rodríguez, una exhalación y sufriendo una conmoción ligera dos sanitarios.

En las inmediaciones de Atlaten se le disparó el fusil á un soldado de la brigada topográfica, y el proyectil fué á dar á un moro de la policía indígena, matándole.

El soldado se muestra muy apesadumbrado por tal desgracia.

Sobre Melilla cayó una lluvia torrencial que inundó la parte baja.

Los Ingenieros zapadores han trabajado para efectuar desagües.

Después el temporal amainó algo.

Ha marchado el vapor «Manorquín», en el que iba el general Del Real, ascendido á general de división.

Ayer, en el mismo barco, han ido 1.035 licenciados de los diferentes Cuerpos de la guarnición y brigada de Cazadores.

Los vapores correos han traído los 439 reclutas para los batallones de Cazadores de Tarifa y de Ciudad Rodrigo, relevándose de las posiciones tuerzas de Cazadores por otras de la plaza.

El general Marina se halla en Nador y no tardará en salir para la Península.

La Universidad iberoamericana

Proyecto de D. Horacio Bentabol.

Ante la Sociedad internacional de reformas sociales «La Evolución» y, de un selecto público, expuso en el Ateneo el Sr. Bentabol un proyecto de Universidad iberoamericana.

Consagró primero un recuerdo el conferenciante á cuantos desde España y América se han ocupado en este mismo asunto, citando especialmente al doctor D. Francisco Cobos, médico de Buenos Aires, y al notario de la misma ciudad D. Gumersindo Busto, que han hecho gestiones para establecer la deseada Universidad en Salamanca ó en Santiago de Compostela.

El Sr. Bentabol propone la creación en Madrid de una Universidad, con un presupuesto anual de 1.623.000 pesetas, sostenida por España y las 21 naciones hispanoamericanas, para lo cual todas ellas no tendrían más que dedicar el 6 por 10.000 de sus presupuestos.

Con arreglo al plan del Sr. Bentabol, la Universidad iberoamericana ejercerá cuatro especies de acciones, á saber: docencia, de conservación y difusión de los conocimientos, ins-

pección internacional y consultiva internacional.

El conferenciante detalló la organización y servicios de un establecimiento tan importante, que hoy serviría á 84 millones de habitantes que hablan español y que en fecha no lejana se elevarán á un número mucho más considerable.

El público aplaudió y felicitó calurosamente al Sr. Bentabol, y en el acto se nombró una Comisión gestora que trabaje por la realización de su proyecto.

Fallecimiento

Ha fallecido en Talavera de la Reina el comandante, retirado, D. Tomás Herreros Estefanía, antiguo suscriptor á este diario y amigo particular nuestro.

A su distinguida familia enviamos la expresión de nuestro pésame.

Extranjero

Alemania.

Ha sido necesario sajar el divieso que padece el Emperador Guillermo en la mano derecha, habiéndose la inflamación extendido, ocasionando dolores en el codo.

El estado general del Kaiser es, sin embargo, bueno, y hoy ha recibido la visita del ministro de Negocios Extranjeros de Italia y asistido al almuerzo que se ha dado en Palacio en honor de dicho personaje.

Austria-Hungría.

El Emperador ha salido de Budapest para Bosnia, ayer 29.

Le acompañan los ministros de Negocios Extranjeros, Comercio, Hacienda y Guerra, y los presidentes de los Consejos de Austria y de Hungría.

Estados Unidos.

El aviador Glencurtiss ha ganado el premio de 10.000 dollars ofrecidos por el periódico «World», recorriendo cerca de 240 kilómetros en dos horas cuarenta y cinco minutos en Albany, ayer 29.

Francia.

Comunican de Argel que una columna que realizaba una expedición de policía en el Sur oranés bombardeó y destruyó el «Ksar» de Ued Kadu, donde se refugió una kabila rebelde.

Los indígenas tuvieron muchos muertos, habiéndose encontrado 27 cadáveres, y las tropas francesas no tuvieron bajas.

Los socialistas han conmemorado el día de ayer, como todos los años, el aniversario de las víctimas de la Commune, asistiendo en manifestación al histórico muro de los federales en el cementerio del Père Lachaise.

Comenzó un discurso el diputado socialista Vaillant; pero como sus primeras palabras fueron acogidas con estruendos vivas á la Commune, el prefecto de Policía impidió que

el orador continuase, dando por terminado el acto.

Los manifestantes abandonaron el cementerio á las tres y media, sin que se registraran incidentes.

La policía tenía tomadas grandes precauciones.

Nicaragua.

Las tropas del Gobierno, mandadas por el general Lara, han dado un asalto á las posiciones de las fuerzas rebeldes, que capitanea el general Estrada, siendo rechazados los gubernamentales perdiendo en la lucha 250 hombres.

Los pasivos y las cédulas personales

La orden dictada exigiendo á los pasivos que cobran sus haberes por la Pagaduría de Madrid, la cédula personal para hacer efectivos los que corresponden al presente mes, está llamada á causar grandísimos perjuicios, porque dada la escasez de medios con que cuentan, por regla general, les será difícilísimo proveerse de tal documento, dado en plazo tan perentorio, que siempre se avisó con un mes de anticipación, y excusado es decir, si no pueden cobrar, el enorme conflicto que se crea á numerosas familias que, viviendo al crédito, no podrían adquirir comestibles, y que, además, en los que residen en los pueblos la imposibilidad es absoluta, porque á ellos se envían siempre las cédulas mucho tiempo después que á las capitales.

Por todo esto, nos parece justo que, cuando menos, se aplazara el cumplimiento de aquella orden hasta el cobro de la mensualidad de junio, cuya gestión puede hacer el Centro general de pasivos de España.

Diario Oficial

(Del día 29 del actual.—Núm. 114.)

Estado Mayor general.

Presidencia.—Fijando la del general de división D. Felipe Alfán en esta corte.

Infantería.

Destinos.—Capitán D. Manuel Chausá al regimiento de Vizcaya.

Nombrando músicos mayores de los batallones Cazadores de Ciudad Rodrigo y Cataluña al paisano D. José Beltrán y al músico de primera D. Pedro Quiroga respectivamente.

Retiros: Se concede al coronel D. Manuel Canella.

Teniente coronel, D. Juan Jiménez.

Comandante D. Joaquín Oliver.

Capitanes de la escala de reserva: señores D. Juan Ballesteros y Ricardo López.

Supernumerarios: A esta situación pasa el capitán D. Francisco Dávila.

Estado Mayor del Ejército.

Licencias.—Tres meses por asuntos propios le conceden para Francia y la Península al comandante D. Fernando Alvarez de la Campa.

Ingenieros.

Supernumerarios.—A esta situación pasa el comandante D. José Camps.

Gratificaciones.—La de 1.500 pesetas anuales al comandante D. Pedro de Anca.

Carabineros.

Destinos.—Tenientes coroneles: D. Pascual Pardo, á la comandancia de Murcia, y D. Alfonso Fernández de Alba, á la de Zamora, de primeros jefes.

Guardia civil.

Destinos.—Capitán D. Carlos Ochotena, á la cuarta compañía de la comandancia de Soria.

Primeros tenientes: D. Acacio Sandoval, á la primera compañía de la comandancia de Huesca.

Primeros tenientes (E. R.): Sres. D. Jorge Moreno, á supernumerario sin sueldo, con destino en la Guardia Colonial del Golfo de Guinea, y Eduardo Ortiz, á la primera compañía de la comandancia de Huesca.

Segundos tenientes (E. R.): Sres. D. Pedro Izquierdo, á la octava compañía de la comandancia de Castellón; Tomás Corrales, á la tercera de la de Oviedo; Antonio Fernández, á la tercera de la de Huesca; Bartolomé Buenaventura, á la tercera de la de Huesca; Ramón Pérez, al escuadrón de la de Zaragoza; Práxedes Miranda, á la novena compañía de la comandancia de Ciudad Real; Manuel García, á la sexta de la de Navarra; Vicente Valle, á la quinta de la de León; Francisco Ruiz, á la octava de la de Ciudad Real; Matías Olivares, á la cuarta de la de Valencia; Fructuoso Sánchez, á la octava de la de Ciudad Real.

Oficinas Militares.

Destinos.—Archivero tercero D. Gregorio Cuello, á excidente en la octava región, y á prestar sus servicios en comisión en la Capitanía general de la misma.

Oficiales primeros: Sres. D. Benito Sánchez, al gobierno militar de Guipúzcoa; Casimiro García, al Archivo general militar; Silvestre Aparicio, á la Subinspección de la primera región, de plantilla; Jesús Morales, á la Capitanía general de la primera región, y Mariano Uca, al gobierno militar de Jaca.

Oficial segundo D. Zacarías Herrero, á la subinspección de la primera región.

Oficiales terceros: Sres. D. Pablo Asensio, á la subinspección de la tercera región; Cástor Otaño, á la Capitanía general de la segunda región, y Juan Espinazo, á la octava compañía de la de Guadalajara.

Cruces.

Se concede la placa de San Hermenegildo, en Infantería, al coronel D. Rafael Mosteyrín Morales.

Comandantes: Sres. D. Julián Ibáñez, Francisco Calero, Enrique Bosch, Juan Alvarez y Francisco López Gómez de Avellaneda.

Capitanes: D. Enrique Bravo y D. Luis Castillo.

En Caballería, al comandante D. Salustiano de Obregón.

En Ingenieros, al comandante D. Juan Olavide.

En Guardia civil, al capitán D. Manuel Vila Delgado.



Narración caballeresca del siglo XV

Don Mariano José de Larra (FIGARO)

Esto era lo que formaba el objeto por entonces de las maquinaciones de don Enrique de Villena, de su juglar confidente Ferrus y del astrólogo judiciario.

En ese caso, tanto Elvira como Macías serían declarados infames, y reputados culpables de calumnia, y acreedores, por consiguiente, al castigo que habían reclamado en nombre de la ley contra el conde.

Macías era de todos el menos inquieto, y sin embargo el más desgraciado.

El debía pelear por su amada, pero el que pendiese la vida de aquella del esfuerzo de su brazo, era para él una gloria, una fortuna inapreciable, antes que un motivo de inquietud, fuese Villena, fuese otro más valiente su contrario; y si Elvira no hubiese huido constantemente de sus miradas, si no le hubiese

quitado todas las ocasiones de verla y hablarla, ¿quién como él? Pero desde la mañana en que había sido armado caballero Fernán Pérez, mañana en que había bebido tan copiosamente el veneno del amor, Macías estaba en un estado continuo de delirio y de fiebre, que no le daba lugar á reflexionar que desde el punto en que el hidalgo había llegado á concebir la más leve sospecha, sólo su extremada circunspección podía excusar á la desdichada Elvira mortales sinsabores.

El misero no veía al hidalgo, no veía el mundo que le rodeaba.

Ansioso de saber del astrólogo lo que le había querido decir la mañana de su presentación en la corte, después de su llegada de Calatrava, con sus misteriosas palabras, y no habiendo podido ve-

rificarlo por el funesto encuentro que en la cámara del judío tuviera, había vuelto á visitar á éste después de su curación, Abenzarsal, siguiendo el plan de enredar á los amantes en el laberinto de su pasión, aun á pesar del ciego temor del conde, pues trataba de salvar á éste mal su grado, no dudó en echar leña al mortecino fuego de su esperanza.

—Decidme, padre mío, decidme,—comenzó Macías,—¿cuál es el sentido de vuestras fatídicas palabras? Esa corte, que me habéis anunciado siempre como un...

—Sí,—le contestó Abenzarsal.—la primera vez que os ví, conocí que la corte debía seros funesta.

—¿Funesta, Abenzarsal? ¿Pero á qué llamáis funesta vosotros? ¿Queréis decir que podrá acarrear mi muerte? Porque eso, Abenzarsal, no sería lo peor que pudiera sucederme. ¿Qué causa os conduce á pensar... qué secreto mío? Mucho me temo que esa ciencia de que os jactáis sea vana y...

—Escuchadme, joven temerario—interrumpió Abenzarsal.—Antes de soltar vuestra inexperta lengua, aprended á respetar lo que no entendéis. ¿Pensáis que puedo vivir ignorante de vuestras acciones, de vuestros deseos, de vuestros más secretos pensamientos? Decid, ¿os acordáis del día en que os dije que al anochecer encontrarais en mi cámara la satisfacción de vuestras dudas?

—Sí, sí, ¿cómo pudiera no acordarme? Sin el concurso de circunstancias que impidieron entonces una entrevista entre nosotros, esta sería acaso excusada.

—Y bien, ¿y qué encontrásteis en mi cámara?

—¡Cielos! ¿Qué encontré? ¿Sería?...

—Joven incrédulo, ¿no encontrásteis el verdadero astrólogo que buscábase? ¿Quién os podía dar razón más satisfactoria de lo que intentábais preguntarme?

—Lo sabe todo, lo sabe todo—dijo para sí Macías.—¡Ah!, tu ciencia es clara, y no nunca dije á nadie una palabra. Abenzarsal, tomad ese oro: es cuanto traigo: satisfaced ahora á mis preguntas. ¿Me ama, adivino, me ama? ¿Calláis, santo Dios! ¡Oh, bien me lo temía!

—¿Y qué hicisteis que no se lo preguntásteis? ¿A qué preguntarme á mi lo que ella debe saber mejor que yo?

—Viejo artificioso, ¿os burláis de mi dolor? ¿no habéis conocido nunca una mujer? ¿encontrásteis una jamás que haya respondido, sí, no, á vuestras inconsideradas preguntas? ¿no sabéis que la ficción y el silencio son el arte de las mujeres?

—Harto lo se: estas canas de que veis cubierta mi cabeza no nacen impunemente.

—Y bien, si tanto sabéis, respondedme: ¿me ama ó me desprecia? ¿son sus miradas las peligrosas redes que las mujeres desvanecidas suelen tender á mil amantes, que tal vez aborrecen, ó son las de una hermosa incapaz de engaño y de artificio? ¿Son sus ojos solos, ó es su corazón también el que me mira? ¿Es buena, ó es mala? ¿Soy su juguete, por ventura, soy sólo su trofeo, ó soy, Abenzarsal, su vencedor? ¡Ah! cuanto poseo es vuestro. ¡Si me ama, decidme! En-

tonces la corte no puede serme nunca funesta, porque aun muriendo, si muero amado, seré dichoso. Si no me ama, callad. Yo he oído decir que conocéis los hechiceros mil medios que inspiran el amor. Enloquecedla, Abenzarsal, haced vos lo que debiera mi mérito haber hecho: ámame ella, y sea como quiera.

—¿Qué condiciones son precisas? ¿Cuál es el premio de vuestro trabajo?... ¡Oh! Elvira, Elvira, ¿cuánto me cuestas! ¿Necesitáis mi cuerpo, mi sangre? He aquí, herir y consultad mis venas... ¡Maldición, maldición! Haced que me adore, Abenzarsal, y tomadla bien. ¡Que me ame! ¡Que me adore! y todo lo demás después.

—Moderaos, joven arrebatado. ¿Qué motivos tenéis para tanta desesperación? ¿No arde siquiera en vuestro corazón una chispa de esperanza?

—¿Y cuándo muere la esperanza en el corazón del hombre? Yo la he visto mil veces: sus ojos me miraban y se detenían sobre los míos, como se detienen los de una amante sobre los de su querido. Cuando se encuentran nuestros ojos, no hay fuerza que los desvíe. Nuestras almas se cruzan por ellos, se hablan, se entienden, se refunden una en otra. Pero ¡ah! Abenzarsal, que huyen á veces, y su rostro airado...

—¿Airado habéis dicho? ¿y qué más fortuna pedís? Cuando huyen sus ojos de los vuestros, entonces es cuando más os ama: entonces, doncel, os teme.

—¿Qué decidis?

—No huye la indiferencia, ni se enoja. ¿Y nunca la habéis hablado?

Se concede la cruz de la misma Orden en Infantería al coronel D. Rafael Mosteyrin. Comandantes: D. Manuel Nalda y D. Antonio Navarro. Capitanes: Sres. D. Enrique Bravo, Luis Castillo, Carlos Alonso y Enrique García. Primer teniente, D. José Rodríguez. En caballería al comandante D. Salustiano de Obregón. Capitán, D. Alfredo Benavente. Primer teniente, D. Julián Uribe. En Artillería a los comandantes: D. Félix Bona y D. Mario Fina. Capitanes: D. Nicolás Majada y D. Luis Taviel. Primer teniente, D. Luis Cerezo. En E. M. del E. al capitán D. Enrique Piñeras. En Carabineros al capitán D. José Fernández. En la Guardia civil a los capitanes don Agustín Álvarez y D. Angel Ramos.

Recompensas.

Cruces blancas del Mérito Militar al coronel de Artillería D. Andrés Brull y al comandante de Infantería D. Teodoro Martínez. —Se publica una extensa relación concediendo cruces rojas sencillas y pensionadas a clases e individuos de tropa por los méritos contraídos en la continuación de convoyes desde Melilla a las posiciones avanzadas desde el comienzo de las operaciones hasta el 15 de agosto último.

San Fernando, Patrón de los Ingenieros

El día de hoy continuará celebrando el brillante Cuerpo de Ingenieros, con la solemnidad de siempre, el santo de su Patrón. En el cuartel de la Montaña y en el Centro electrotécnico hubo ayer y continuarán hoy fiestas que revelarán una vez más la cultura de ese tan distinguido como modesto Cuerpo, que siempre ha sido honra del Ejército y de la Patria. En él se ha mantenido la antigüedad sin defectos, hasta el empleo de coronel, y hacemos votos porque siga el sistema y lo imiten todas las demás Armas y Cuerpos que no lo angan.

Concurso hípico

En los últimos días se han verificado con arreglo al programa, habiendo obtenido un primer premio el capitán de Caballería, marqués de Martorell, al cual felicitamos sinceramente por su entusiasmo por el noble sport de la equitación. Es de desear que estas fiestas se trasladen a los primeros días de junio todos los años, para tener más probabilidad de buen tiempo y no se desluzcán, contribuyendo a que se pierda la afición. Mañana martes se verificará la última reunión con la prueba «Despedida», la presentación de tiros «a cuatro» guiados por tralantes, y la prueba «Ganadores».

Don Andrés Manjón Y SUS Escuelas del Ave María en Granada

El más grande de nuestros sociólogos de acción, verdadero apóstol de la regeneración nacional, el primero que ha preparado sus aprestos para resolverlo y ya con fecundo y felicísimo éxito, voluntad templada en el duro yunque de su vida ejemplar, cerebro tan poderoso como la voluntad y corazón tan poderoso como el cerebro; en una palabra, de D. Andrés Manjón, el fundador ilustre y virtuosísimo de las célebres escuelas del Ave María de Granada, ya extendidas como savia vivificante en el árbol sano, por la plenitud de España, las hermosas escuelas del Ave María que siendo una gran revolución pedagógica han sido una revolución social, mucho mayor, allá en las deliciosas cármes de Granada la bella, porque cicatrizaron y curaron el cáncer degenerador del niño gitano sin instrucción, sin patria, sin amor, sin Dios, convirtiéndolo en joven virtuoso y educado, con un porvenir en su pensamiento y en su instrucción y una ambición loable y justa en su alma noble, sacada de la piedra del abandono y la miseria en que se ahogaba antes con el cinco' sano y firme del cuidado, el entusiasmo y el altruismo de Manjón.

Manjón ha sido el «saneador» del Sacro Monte de Granada, y es el protector de la niñez gitana. Será ilustre profesor de Derecho canónico en la Facultad de Derecho de la Universidad granadina,

como lo es; será docto y fecundo escritor; será un gran caballero, un sacerdote de acrisolada virtud y piedad única, hasta sorá—y esta es su cualidad más característica para todos los que le conocen—un insigne, un eminente pedagogo, pero ante todo y sobre todo, por encima de profesor, de publicista, de caballero, de sacerdote y de pedagogo, es un hombre «caritativo». Y en estas circunstancias en que los heroísmos son para burar el Derecho, la Moral, etcétera, los grandes principios, en lugar de ser para enaltecerlos, encontrar un Manjón es extraordinario. Por eso es preciso sacar su nombre y su obra a relucir siempre que ocasión salga. Y admirarla en todas.

Vamos a exponer, pues, en pocos renglones la historia de las Escuelas del Ave María.

«Llevaba a mi mente, dice el mismo Manjón, hacía años la idea de poner escuelas en el campo, y cuando paseaba por los alrededores de Granada (que era siempre que podía) se me recreaban los deseos y más cuando en 1886, subí de canónigo al Sacro Monte, y ví despacio aquellos caminos, cármenes y cuevas; y no pudiendo contener en el silencio el pensamiento que me agujoneaba, lo comuniqué a algunos de mis amigos de mi confianza, los cuales se rieron y burlaron diciendo: «Ya tenemos aquí un nuevo fundador; sin duda le sobra el dinero».

Mas he a juí que un día que bajaba sobre mi burra blanca hacia la Universidad (y montado, como siempre, en el borriquito de mi hijo pensamiento), oí sorprendido canturrear la doctrina cristiana en una cueva que caía sobre el camino, y me dió un salto el corazón. Descendí de la burra, trepé por las veredas y hallé a una mujer pequeña y vulgar, rodeada de diez chiquillas, alguna de las cuales era gitana.

Entonces me avergoncé de no haber hecho yo, siquiera lo que aquella pobre mujer, salida del Hospicio, estaba haciendo. Porque es de advertir que la «maestra Migas» (así se la llamaba), era una ex hospiciaria con tres hijos y sin medios de vida. Me puse al habla con esta mujer, la invité a que subiera las niñas a misa al Sacro Monte los días de fiesta, le obtuve de esta Abadía la cónida de las sobras del Colegio y me corrí a pagarle la cueva, que tenía algo de casa y costaba al mes cuatro pesetas y cincuenta céntimos.

Noté en aquella maestra improvisada algo raro y anormal; encargué a las señoras de San Vicente de Paul que como mujeres la estudiaran, y éstas me dijeron que, a su juicio, estaba loca. Y así era. En aquel verano sin saber cómo, hizo un viaje por mar a Barcelona a ver a una hija que allí tenía, y ya no la volvió a ver. Pero aquella loca me enseñó más que los sabios y acuerdos, porque dije yo: Si con una tal maestra y un tal local y con escasos medios se ha podido organizar una escuela de niñas en el campo del Monte, ¿quién duda de que, mejorándolo todo, se llegará a tener un colegio con todo cuanto se quiera? Animado por este ejemplo, compré un carmen debajo de dicha cueva, busqué una maestra con título, y en octubre de 1889 instalé mi primera escuela de niñas, más tarde otra de párvulos, que encargué al marido de la maestra, y los niños y Dios han ido haciendo lo demás...»

Este hombre—dice un escritor—tan ilustrado y compasivo, que no podía conformarse con ver sumidos en el vicio y en la ignorancia a la multitud de pequeños gitanos y no gitanos, que se daban prematuramente a la mala vida por las calles y alrededores de Granada, poseía las condiciones necesarias para ejecutar su atrevido y generoso pensamiento. Es Manjón un espíritu entusiasta y constante, una mezcla de fogosidad y de sangre fría, inquieto, nervioso cuando una idea se apodera de su ánimo, sereno y firme ante los obstáculos que dificultan el logro de sus planes. Tiene ese temple de alma que adquieren los que, como él, se han abierto camino en el mundo por su propio esfuerzo, conservando, en medio de las más duras pruebas, la fe en el porvenir.

Los padres de Manjón eran humildísimos labradores de un pueblo de Burgos, Sargentos, donde también existe una escuela del Ave-María, que empezó en un granero. La primera cocinera de esta escuela fué la madre de nuestro

D. Andrés, mujer ignorante, pero de gran corazón, y por lo que se deduce de su energía superior, maestra de su hijo.

Esa es la obra de Manjón. Semilla fecunda en tierra fructífera, la semilla de un pensamiento tan grande y la tierra del alma de Manjón.

Alberto de Segovia y Pérez.

Desde Barcelona

Barcelona 29 (2,10 t.)

Completamente inadvertida, ha pasado ocho días en Barcelona D.^a Beatriz de Borbón. La hija de D. Carlos ha dado por terminada su excursión por España y desde aquí marchará a Italia.

Hoy domingo, por la noche, la banda municipal de Turín dará un concierto de despedida en el templo de la plaza de Cataluña.

El lunes próximo saldrá de esta ciudad con dirección a su país.

La banda de Lisboa llegará a Barcelona el día 31, a las cuatro de la tarde.

En la Bordeta se produjo una fuerte discusión entre un hombre y una mujer, que terminó en riña, recibiendo la mujer una puñalada en el pecho. Fué curada en el Dispensario de la barriada y después conducida al hospital Clínico en grave estado.

Por la Asociación de la Prensa diaria fueron obsequiados ayer con un banquete los periodistas italianos que han venido con la banda de Turín. Antes de comer visitaron el dique y las obras de la escollera, llegando hasta el antepuerto.

A la una desembarcaron frente a Miramar, subiendo al restaurant del mismo nombre, donde estaba preparado el almuerzo.

Hubo brindis, dedicando frases cariñosas a España e Italia y a la Prensa de ambas naciones.

Esta tarde están invitados por la Empresa de la plaza de toros para asistir a la corrida.

Se está celebrando el banquete con que los radicales obsequian a los candidatos de su partido derrotados en las últimas elecciones de diputados a Cortes.

La cúpula ardiendo

Córdoba 29 (6 t.)

Nos encontramos bajo el peso de una inmensa angustia, por el incendio de la cúpula central de nuestra incomparable mezquita, orgullo de Córdoba, a consecuencia de una chispa eléctrica que cayó a las tres de la tarde, hora en que ha descargado una horrosa tormenta.

Todo Córdoba está en los alrededores, comentando con indignación que no fuera colocado un pararrayos de defensa.

La armadura del cruceo de la cúpula sigue ardiendo y amenaza derribarse.

Los bomberos realizan esfuerzos inauditos para atajar el incendio.

Teatros

Salón Nacional.

Hoy, lunes, se reanudarán en este elegante y concurrido coliseo las funciones de cinematógrafo y variedades, verificándose secciones a las seis y siete de la tarde, y nueve y media, diez y media y once y media de la noche.

Debutarán el «Trio Alonso» (duetistas) y «Las Favoritas» (bailarinas).

Con estos números y las interesantes y nuevas películas que se darán a conocer, no dudamos que el Salón Nacional se verá siempre lleno del distinguido público que constantemente ha asistido durante la temporada de invierno.

Mensaje del Rey Jorge

He aquí el texto de la carta dirigida por el Rey Jorge V al «home secretary» Mr. Winston Churchill, y que éste ha hecho publicar en todos los diarios de la nación inglesa.

«Marlborough House 22 de mayo de 1910.

A mi pueblo: Las muestras de afecto y de leal devoción a la memoria de mi difunto padre, llegadas de todos los ámbitos del Imperio; las públicas señales externas de sentimiento, especialmente las observadas en la capital durante las dos etapas de su traslado a su postrer lugar de reposo, así como la forma en que vastas muchedumbres de sus leales súbditos esperaron, paciente y reverentemente, la ocasión de rendir un último tributo a su memoria, nos han conmovido de un modo profundo a mí y a toda la real familia.

Desgracia tan imprevista y súbita, bien hubiera podido ser afortunada. Pero los sentimientos por ella evocados hanme hecho ver que se trata de una pérdida común a mí y a

mis súbditos; que ellos comparten conmigo el dolor; que no estoy solo en mi pesar.

Estos pensamientos me alientan y confortan, haciéndome mirar, esperanzado, el porvenir, fuerte en mi fe en Dios, confiando en mi pueblo y manteniendo las leyes y Constitución de mi amada Patria.—JORGE, R. I.»

Las bandas de Toulouse y Lisboa

Ayer mañana, a las diez, dió un concierto en la Plaza de Armas del Real Palacio la banda de Toulouse, comenzando por la Marcha Real española. El público era poco numeroso, por no haberse sabido la noticia.

En los balcones de Palacio se asomaron SS. MM. D. Alfonso y doña María Cristina, muy complacidos con la atención de los músicos franceses.

El Monarca llamó al director de la banda para darle gracias y prodigar elogios a la misma.

Al propio tiempo ordenó que fuese obsequiada con varias cajas de cigarros habanos.

A las once de la mañana dió también un concierto en el paseo de Recoletos la notable banda municipal de Lisboa.

Entre otras composiciones, ejecutó admirablemente una sobre motivos de la ópera «Hugonotes», la obertura de «Tannhäuser», Fados portugueses y la «Fantasía morisca» del llorado maestro Chapí.

El público, que era numeroso, tributó a la banda ruidosas ovaciones, viéndose obligada ésta a repetir varios números.

RECUERDO PIADOSO

Por las víctimas de la guerra

Terminada ya por la Asociación de señoras que preside S. M. la Reina la distribución del primero y segundo donativos a los heridos leves y graves, así como a los inútiles, inválidos y familias de los fallecidos a consecuencia de heridas y de enfermedades adquiridas en la última campaña, se va a proceder a llevar a cabo el siguiente importante acuerdo: En el cementerio de Melilla se construirá un panteón para que en él descansen a perpetuidad las cenizas de los generales, jefes, oficiales, sargentos, cabos y soldados que perdieron la vida luchando por la Patria.

El comandante en jefe, general Marina, auxiliado por los ingenieros militares, llevará la dirección de este trabajo, cuyo presupuesto asciende a 80.000 pesetas, que serán giradas en los primeros días de junio próximo.

Con el fin de ampliar en los Colegios de huérfanos de militares el mayor número posible de plazas para el ingreso de aspirantes, se hace un donativo de 200.000 pesetas al de Infantería, que en Aranjuez y Toledo educa hoy más de 887 niños de ambos sexos, internos, y llega a 1.909 con los aspirantes y pensionados. Al Colegio de Santiago, de huérfanos del Arma de Caballería, donde reciben educación 112 niños internos, y que suman hasta 306 con los aspirantes, se hace donación de 80.000 pesetas, y al de Santa Bárbara y San Fernando, Colegio de huérfanos de Artillería e Ingenieros, que, reunidos en uno, sostienen 44 niños internos, y asciende con los aspirantes a 133, se le entregarán 50.000 pesetas.

Al de la Guardia Civil, cuyo instituto ha prestado excelente auxilio a la Asociación de Señoras en el reparto de donativos a familias de fallecidos, se le asignan 25.000 pesetas.

Con el mismo objeto se entregarán 50.000 pesetas al de Huérfanos de la Guerra.

El sobrante de la suscripción nacional, que aproximadamente ascenderá a 200.000 pesetas, se depositará en el Cuerpo de Inválidos durante cinco años. Si antes de terminar ese plazo se turbara, desgraciadamente, la paz, podrá S. M. la Reina reclamar dicha suma, para encabezar nueva lista de suscripción y atender y auxiliar a los primeros heridos.

Mas si, afortunadamente para la Patria, se disfrutara de paz y tranquilidad, esa suma, más los intereses que hayan correspondido en dichos cinco años, quedarán a beneficio del Cuerpo de Inválidos.

La Asociación de Señoras ha acordado también que al fin del próximo mes se considere terminada su misión, que se proceda a redactar y publicar una Memoria en la que conste al detalle todo lo que se ha recaudado y la distribución dada a los fondos y que, una vez terminado cuanto queda dicho, se archive la documentación y libros de registro en la Dirección de Inválidos.

Los donativos a los Colegios de Huérfanos antes citados los entregará personalmente S. M. la Reina en el Real Palacio al Profesorado de dichos establecimientos.

Telegrama de pésame

El Rey ha dirigido al Presidente de la República francesa un telegrama transmitiéndole, en nombre propio y en el de la Reina,

su sentimiento profundo y el de todo el pueblo español por la catástrofe del «Pluviose».

«Al enviarme nuestro sentido pésame—termina diciendo el telegrama del Rey—por esta desgracia, reiteramos nuestra constante simpatía a esa nación amiga.»

El Presidente de la República ha contestado con el telegrama siguiente:

«Agradezco de todo corazón a V. M. y S. M. la Rei a tener á bien asociarse con noble pueblo español a la desgracia que aflige a la Marina francesa.

Este nuevo testimonio de simpatía de V. M. lo recibo con especial estimación, y con este motivo me complace en reiterarle a mí vez los sentimientos de muy sincera amistad.»

Banco Hipotecario de España

Este Banco arrienda el local que ocupó la Sociedad «La Unión y El Fénix Español», sito en la calle de Olózaga, núm. 1.

Las personas á quienes interese su arriendo pueden informarse en las Oficinas del Banco de las condiciones del mismo.

Siendo preciso hacer obras, el Banco las hará de acuerdo con el que tome en arriendo dicho local.

UNICO

VERDADERO CAFÉ

Torrefacto

MARCA

LA ESTRELLA



Montera, 32.—Teléfono, 1.555

VICHY-CATALAN

A 80 céntimos botella.—Depósitos: Reina, 45 duplicado, y Mayor, 35.—Madrid.

Próximo á Madrid

Se venden bonitos hoteles con jardín, cochera, baño y habitaciones espaciosas, por poco dinero.

Razón: Abada, 22, imprenta de Juan Layunta.

El cartel para hoy

COMEDIA.—(Compañía española de ópera.—No hay función.—El martes, estreno de La canción de Mamburú.

APOLO.—A las 7 1/4, Mano de santo.—A las 9, La Patria chica.—A las 10 1/4 Juegos malabares.—A las 11 1/2, El club de las solteras.

CÓMICO.—(Compañía Prado-Chicote.—A las 6, (doble), Los perros de presa (cuatro actos).—A las 10 (sencilla), ¡Eche usted señoras!—A las 11 (doble), La moza de mulas (dos actos).

ESLAVA.—A las 7, La Corte de Faraón.—A las 9 3/4, La moral en peligro.—A las 10 3/4, ¡Mea Culpa!—A las 11 1/2, La Corte de Faraón.

PARISH.—A las 9 de la noche, primer gran festival de las Cinco villas de Aragón, original presentación; debuts de la Sta. Le-feire; el sensacional chimpancé Moritz; y toda la nueva compañía internacional de circo y variedades que dirige William Parish.

GRAN TEATRO.—A las 7 1/4, La costazul.—A las 9 1/2, Las bribonas.—A las 10 1/2, (doble), La Costazul y El país de las hadas.

BENAVENTE.—A las 7, El término medios.—A las 9 3/4, El mal de amores.—A las 10 3/4, El maldito dinero (reestreno).—A las 11 1/2, Felipe Segundo.

Cinematógrafo en todas las secciones y especiales de películas solas, a las seis y ocho y media.

MARTIN.—A las 7 1/2, Cosas de plazuela.—A las 9 1/2 (doble), La noche de Reyes y A ver si va á poder ser!

NOVEDADES.—A las 6, Ninón.—A las 7, El fin del mundo! —A las 8 3/4, La revoltosa.—A las 10 Las bribonas.—A las 11 1/4, Ninón.

Imprenta de J. Layunta y Compañía, Pizarro, 15.—MADRID

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre; directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29. Noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puerto del Pacífico, así como para Tampico, con escala en Veracruz.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; empujando el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO PÓO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LINEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves, y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, ser vidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales. La sección que de estos Servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba, con trasbordo en Habana, en combinación con la Empresa del ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.



El maravilloso reloj automático

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueto.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS
FUENCARRAL, 59.—MADRID

Profesora á domicilio

Con título y diploma

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y Dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, principal izquierda.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

46 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : : Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión

UNO POR CIENTO

Se aceptan poderes :

ANTONIO POBLETE

MADRID

HORAS

GALLE DE GARRANZA, 16, 2.º DCHA.

DE DOCE A CUATRO :

Se abona la mitad del gasto del poder.

ESPADAS - SABLES

MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unicos mandatarios para la venta:

EDUARDO SCHILLING, S en Cta. } Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Eernando VII, 23.
Valencia: calle de Peris y Valero, 13.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

de

Layunta y Compañía

Esta Casa se dedica á toda clase de trabajos comerciales, Obras, Periódicos y Revistas profesionales.

Se hace toda clase de estampaciones litográficas

Especialidad en ilustraciones

Madrid.—Calle de Pizarro, 15.—Madrid.